

La ilusión del (des)orden: arreglos políticos en la región de Alto Huallaga durante el periodo de conflicto armado interno (1980-2000)

Andrea Fernanda Segovia Marín

Resumen de Tesis

En marco al Concurso Anual CIES 2023

Contenido

- 1. Justificación..... 3
- 2. Estado de la cuestión 4
- 3. Marco teórico o conceptual..... 5
- 4. Metodología 6
- 5. Principales hallazgos y aporte al campo de estudio 7
- 6. Bibliografía 9

1. Justificación

Durante el conflicto armado interno peruano (1980-2000), el escenario de violencia del Alto Huallaga se caracterizó por múltiples eventos de violencia y una diversidad de actores que la ejercieron. Ante ello, el imaginario social peruano ha percibido a la región como un territorio libre de reglas, completamente desordenado y violento (Kernaghan 2009; Sotelo 2003; Van Dun 2009). Sin embargo, el estudio del conflicto en la región ha intuido la existencia de instituciones que regularon la vida social, política y económica en la región. Las tesis sobre una alianza “narcoterrorista” (Tarazona-Sevillano 1990) y de una “interacción compleja entre actores” (Dreyfus 1999) dan cuenta de ello. A pesar de estas interpretaciones, aún no se han analizado los procesos de creación y cambio institucional dentro del conflicto armado en el Alto Huallaga.

En ese sentido, el objetivo general de la investigación es identificar qué arreglos políticos otorgaron características de orden a la región del Alto Huallaga durante el periodo de conflicto. Para ello, los objetivos específicos son i) identificar las distribuciones del poder en la sociedad durante este periodo, y ii) analizar cómo estas habilitan la construcción de instituciones.

La investigación se justifica por tres contribuciones principales. En primer lugar, a nivel teórico se avanza la literatura que estudia el conflicto armado peruano, la cual históricamente ha mantenido un enfoque sesgado al estudio de la violencia, explicando sus determinantes de la violencia y describiendo sus eventos (Degregori 2014). El trabajo encuentra que durante el conflicto armado en el Alto Huallaga surgieron arreglos políticos los cuales, a través de instituciones, otorgaron características de orden a la sociedad por determinados durante los periodos de 1980-1989 y 1989-2000. De esta manera, se contrapone a la visión extendida socialmente del conflicto armado interno como una situación exclusivamente violenta y desordenada, donde no es posible identificar dinámicas políticas.

Segundo, también a nivel teórico, la tesis aporta significativamente a la construcción de la teoría de los arreglos políticos al adaptar este marco teórico al estudio de los conflictos armados al análisis de los procesos de conflicto, y no solo su terminación, fin para el cual fue diseñado inicialmente. El trabajo identifica las particularidades que el contexto de conflicto otorga a estos arreglos y señala los factores que, en este panorama, determinan el cambio o la permanencia institucional. Además, profundiza sobre factor de la ‘temporalidad’, aún en proceso de teorización señalando cómo los acuerdos precedentes modifican las expectativas sobre los subsiguientes. Finalmente, al apostar por una descentralización de los casos en que se emplea la teoría de arreglos políticos, la investigación también pone en evidencia la aplicabilidad de este marco al análisis de economías ilícitas extractivas.

Tercero, a nivel empírico, tal como lo indica Justino (2013), el análisis de estas instituciones concretadas en conflictos armados permite entender mejor los escenarios institucionales que se generan en tiempos de posconflicto. En el caso del Alto Huallaga, el análisis realizado por esta tesis puede aportar a la comprensión de las dinámicas y recursos de poder actuales de las firmas de narcotraficantes y las remanentes de Sendero Luminoso aún presentes en la zona. Con ello, puede contribuir a formular políticas públicas más precisas y que respondan a las necesidades de seguridad y desarrollo de la región.

2. Estado de la cuestión

¿Cómo se ha estudiado la construcción de instituciones en contextos de conflicto armado en el Perú? En el conflicto armado interno peruano no se ha estudiado como tal la construcción y transformación institucional. Sin embargo, distintas fuentes dan cuenta de instituciones como los Comités Populares de Sendero Luminoso (Tarazona-Sevillano 1990; Degregori 2014; Del Pino 1999) y las rondas campesinas (Schubiger 2021; Fumerton 2018; Theidon 2006), las cuales surgieron como parte de la estrategia de las organizaciones insurgentes involucradas, y también como respuesta de los civiles junto con el Estado peruano.

La documentación de estas instituciones conformadas en el conflicto da cuenta de lo sucedido en regiones de la Sierra Central, no obstante, la región del Alto Huallaga ha sido estudiada en menor medida. Además, la mayor parte de las investigaciones sobre el Alto Huallaga en el periodo del conflicto armado interno se han enfocado en desde los procesos de índole de seguridad, como el narcotráfico y la violencia política que experimentó (Paredes & Manrique 2018; Raúl González 1987; Felbab-Brown 2010).

Respecto a la construcción de instituciones y la percepción de características de orden en la región durante el periodo del conflicto pueden identificarse tres versiones que predominan. La primera, surge desde el imaginario social. De acuerdo con Kernaghan (2009), durante los años en que el auge de la coca coincidió con la guerra insurgente y contrainsurgente era común oír a los ciudadanos del Alto Huallaga referirse a la región como una “tierra de nadie”. Para el autor, sin embargo, no es acertado señalar que en la región existe una condición de retiro o disolución de la ley, y sería mejor describirla como un lugar y tiempo donde distintas expresiones de soberanía se encuentran y superponen, es decir, donde dos o más grupos aspiran a imponer su propia legalidad.

Una segunda concepción del orden en la región durante el periodo del conflicto es sugerida por Tarazona-Sevillano (1990). La autora identifica que, durante este periodo, Sendero Luminoso estableció un acuerdo de beneficio mutuo con los líderes narcotraficantes; generando el fenómeno del narcoterrorismo. Desde este acuerdo Sendero ofrecía protección a los narcotraficantes, además de disciplina por parte de los cocaleros, que estaban sujetos a sus instituciones de regulación del mercado. Para la autora, este acuerdo es posible gracias a que los actores compartían objetivos comunes: la desestabilización del gobierno, la disciplina entre cultivadores y poner fin a las intervenciones de las fuerzas del orden. Esta propuesta fue criticada por Dreyfus (1999), quien precisó que sería más adecuado describir la interacción como una extorsión por parte de Sendero Luminoso, ya que los narcotraficantes solo aceptaron la protección de los insurgentes bajo la amenaza del exterminio de los miembros de sus organizaciones.

Así, Dreyfus (1990) propone una tercera concepción respecto a las características de orden en el Alto Huallaga durante el conflicto, señalando la existencia de una red compleja de interacciones entre los diversos actores involucrados. En una línea similar, el Informe Final de la CVR elabora una crítica directa al término de “narcoterrorismo”, ya que “fusiona discursivamente a dos grupos o actores de diferente naturaleza simplemente por el hecho de operar fuera de la legalidad del Estado peruano” (2003, p.305). Con ello no negó los vínculos que Sendero mantuvo con el mercado de la cocaína, sino que reconoció que múltiples instituciones del Estado peruano (policía, ejército, fuerza aérea) también los tuvieron, a pesar de que solo Sendero logró regularlo.

3. Marco teórico o conceptual

Kalyvas (2006) reconoce que en las “guerras civiles” o conflictos armados internos, la soberanía del Estado está fragmentada y el apoyo civil se vuelve esencial para el objetivo de los actores armados involucrados de obtener el control exclusivo de un territorio. Si bien, el control militar es suficiente para garantizar la colaboración en un primer momento, los actores armados también establecen el control de los territorios estableciendo instituciones para gobernar a las poblaciones locales (Arjona 2014a). Desde estas aplican la violencia de manera creíble y estratégica y, con ello, transforman las normas y estructuras sociales, políticas y económicas preexistentes (Arjona 2014b).

En definitiva, los procesos de conflicto armado o guerra civil proponen la creación de nuevas instituciones, o la transformación de las instituciones precedentes, por parte de los actores involucrados. En este contexto, será importante aplicar el análisis institucional a estas nuevas estructuras. Para concretar este objetivo, la teoría de arreglos políticos (political settlements) (Khan 2010) resulta de gran utilidad, en tanto provee las herramientas para estudiar a profundidad la construcción de instituciones y su relación con el poder a través del tiempo.

De acuerdo con la teoría de arreglos políticos, las instituciones y la distribución del poder en la sociedad crean un sistema interdependiente denominado “arreglo político”. Para mantenerse en el tiempo, este sistema debe ser ‘compatible’ con la distribución de poder en la sociedad. Si las instituciones del arreglo no reparten las rentas o beneficios de manera compatible con la distribución del poder entre los grupos de la sociedad, se incrementa la probabilidad de que los grupos poderosos no beneficiados se opongan a este. Además, los arreglos políticos deben ser ‘sostenibles’ en términos de viabilidad económica y política. Esto quiere decir que deben ofrecer mínimos de desempeño económico y político, los cuales son definidos en función a las expectativas de la sociedad.

La teoría de arreglos políticos tuvo como objetivo inicial optimizar los procesos de reconstrucción institucional en países post-conflicto (Meehan 2018). Por lo cual, al analizar los arreglos políticos en procesos de conflicto deberán tenerse en cuenta tres elementos. Primero, que la distribución del poder en la sociedad está en constante cambio (Khan 2018). Segundo, que el arreglo político no siempre significará el fin de la violencia en la sociedad, sino que incorpora la violencia en su funcionamiento (Para Cheng, Goodhand & Meehan 2018). Tercero, que deben tomarse en consideración los intereses y estrategias de actores internacionales y externos al territorio del estudio (Goodhand & Meehan 2018).

4. Metodología

El tema de la construcción institucional en los procesos de guerra civil es parte de una discusión reciente, donde intervienen fenómenos que aún se encuentran en la construcción de sus propios conceptos y marcos teóricos. Por ello, la presente investigación opta por una estrategia de estudio de caso. Esta permitirá, a través de la investigación empírica de un solo caso, explorar sus configuraciones y dilucidar características de un conjunto mayor de casos similares a él (Ragin 2000, 2007).

El tipo de estudio es descriptivo, es decir que, realiza una descripción sistemática de las instituciones creadas en el Alto Huallaga durante el periodo de conflicto armado interno, su proceso de creación y de cambio, con el fin de para identificar los elementos esenciales de la naturaleza de este fenómeno (Montoya 2015). En tanto se lleva a cabo una descripción rica en detalles (Lafuente y Marín, 2008) se opta por una metodología cualitativa y se aplica la técnica de revisión documental de fuentes primarias y secundarias para el recojo de información.

El proceso de recojo de información se llevó a cabo en cuatro etapas: (i) etapa exploratoria; (ii) consulta de archivo; (iii) consulta de testimonios; (iv) triangulación con fuentes y archivos secundarios. En la etapa exploratoria se revisaron cinco títulos del Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación (ver Anexo 1). En la segunda etapa de recolección se consultaron los documentos de borrador de determinados capítulos del Informe Final y las consultorías disponibles en el acervo del Informe Final de la CVR (ver Anexo 2). La tercera etapa consideró la consulta a los testimonios de violaciones a los derechos humanos reportados a la CVR correspondientes a los departamentos de San Martín y Huánuco.

Finalmente, la cuarta etapa consistió en una revisión bibliográfica de literatura especializada que, a través del análisis de otros procesos, también contribuyó a la reconstrucción de la historia, y en la consulta de fuentes de archivo adicionales como: el archivo de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID); el archivo de actas y documentos de los comités del PCP-SL en la Dirección contra el Terrorismo (DIRCOTE); y el folio N.º 1659 de la sentencia final condenatoria del narcotraficante Demetrio Chávez Peñaherrera alias "Vaticano".

5. Principales hallazgos y aporte al campo de estudio

Se observó que en el Alto Huallaga durante el periodo de conflicto armado interno se conformaron dos arreglos políticos. El primer arreglo político, durante el periodo de 1980 a 1989, fue dominado por Sendero Luminoso. Desde la estructura institucional de los comités populares, Sendero aplicó reglas que regularon aspectos de la vida en comunidad como las normas sociales, la seguridad y la gestión de los recursos. Estas regulaciones se sustentaron en su manejo sobre los procesos de cultivo y acopio de la coca mediante el cual otorgó mayores beneficios a los coccaleros y protegió a las firmas narcotraficantes de las fuerzas policiales. Esto quiere decir, que el éxito económico de sus instituciones legitimó a Sendero para ordenar políticamente, con lo cual se creó un arreglo político sostenible en términos de viabilidad política y económica.

Un segundo arreglo político se observa durante el periodo de 1989 a 2000. El cambio a este segundo arreglo se debió a la convergencia de los factores de la persecución y el retiro del valle de los cárteles colombianos de Medellín y Cali, la difusión del hongo 'Fusarium Oxysporum', la interdicción aérea y la fumigación con el herbicida aéreo 'Spike' configuraron un contexto de crisis del precio de la droga que erosionó el poder de Sendero Luminoso. Así, el segundo arreglo fue dominado por compuesto por el ejército peruano y las firmas narcotraficantes como coalición gobernante. Tras la crisis de los precios de la coca las expectativas de resultados económicos positivos desde este mercado se habían moderado, además de que la participación de los coccaleros en la lucha contrainsurgente, la cual los hizo más indulgentes a algunos resultados contrarios a los derechos humanos. Así, las nuevas reglas institucionales del arreglo, entre ellas la apertura del funcionamiento del mercado de la coca, reglas respecto a la distribución de los cupos y procesos claros para la transmisión de estos conocimientos y normas a las siguientes jefaturas, fueron suficientes para satisfacer las expectativas de viabilidad política y económica de los actores.

El análisis de los arreglos políticos que surgieron en la región del valle del Alto Huallaga durante el periodo de 1980 a 2000 también nos permiten extraer algunos patrones que caracterizan a los arreglos político dentro de procesos de conflicto armado interno. En primera instancia, se concluye que los arreglos políticos son sistemas que pueden surgir en cualquier momento del desarrollo del conflicto, y no solo durante su terminación o para dar fin a éste. Así, podemos afirmar que la política no es un ejercicio que solo precede y sucede al conflicto armado interno peruano, sino que también ocurrió dentro de él y tiene efectos en la creación de instituciones, e incluso, en el desenlace del conflicto.

Una segunda característica de los arreglos políticos en contextos de conflicto armado interno es su convivencia con la violencia. El análisis realizado reconoce que la aparición de un arreglo político no significa el cese de la violencia en las sociedades. Por el contrario, existen múltiples tipos de violencia que suceden dentro de un arreglo simultáneamente, aunque la magnitud en que se aplican violencias de uno u otro tipo pueden variar según el arreglo y a través del tiempo, dependiendo de cómo se desarrolle el conflicto.

En tercer lugar, los arreglos políticos dentro de procesos de conflicto armado interno se caracterizan por una naturaleza dinámica, donde las distribuciones del poder en la sociedad están en constante cambio y, sin embargo, no siempre concretan una modificación del arreglo, ya que pueden ser rápidamente revertidas. El caso del Alto Huallaga demuestra que si bien las estrategias de determinados actores – como la introducción de los político-militares de 1984 con el general Julio Carbajal y de 1989, con el general Alberto Arciniega – pueden generar realineamientos del poder en la sociedad, afectando la 'compatibilidad' del arreglo. Sin embargo, el contexto de cambio dinámico que distingue a un conflicto armado plantea que la aplicación de estrategias no sea suficiente para la permanencia de una nueva distribución del poder y la concreción de un nuevo arreglo político. Como lo

demonstró la crisis de los precios de la coca, eventos coyunturales a nivel local o choques externos a nivel nacional e internacional pueden afectar los elementos de poder de manera impredecible. En esa línea, la investigación encuentra que la permanencia de los arreglos políticos también estará sujeta a la capacidad de adaptación y respuesta a choques externos de los actores, los cuales podrían fortalecer o erosionar el poder retenido alcanzado desde su estrategia. En el caso de Sendero Luminoso, este respondió a la crisis de los precios de la coca aplicando medidas económicas estrictas para las firmas narcotraficantes y coerción contra los campesinos, lo que fomentó su desertión.

Finalmente, al aplicar el marco de arreglos políticos al análisis de un proceso de conflicto armado, la presente investigación representa una iniciativa por descentralizar el uso de este marco analítico, el cual anteriormente se ha limitado a casos de reforma institucional y de construcción del estado en situaciones de posconflicto. Ello también plantea nuevas posibilidades y contextos donde esta teoría puede ser aplicada. Este estudio de caso, enmarcado en un conflicto armado, ha demostrado que un análisis institucional desde la perspectiva de los arreglos políticos es útil para comprender dinámicas de control territorial a partir de la aplicación de instituciones para la organización de determinadas facciones. Estos hallazgos abren las puertas para aplicar esta teoría al estudio de las economías ilegales extractivas, las cuales también tienen motivaciones de control territorial. De esta manera, se favorece el estudio de las dinámicas políticas de economías que han sido investigadas, predominantemente, desde su oposición a la legalidad.

En el caso peruano, el ejercicio de economías ilícitas de carácter extractivo como el narcotráfico y la tala ilegal aún se encuentran vinculadas con las remanentes de Sendero Luminoso. Sin embargo, eventos como la masacre ocurrida en 2021 en Vizcatán del Ene (valle de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro – VRAEM), la cual fue objeto de múltiples especulaciones e interpretaciones políticas en el contexto del proceso electoral, dejaron en evidencia el desconocimiento general respecto a estos nuevos actores poderosos, las instituciones que efectivamente aplican y los recursos de poder con los que cuentan.

Así, al igual que el Alto Huallaga, el VRAEM ha demostrado ser una región donde los sucesos de violencia son percibidos como parte del constructo histórico natural del territorio. La ubicuidad y atemporalidad que se atribuye a la violencia en estas regiones (Mazeres 2020; Kernaghan 2009) las hace vulnerables a la aplicación de cualquier narrativa que las asocie con la violencia y el desorden, ignorando la complejidad de sus dinámicas reales y limitando la formulación de políticas que respondan a sus verdaderas necesidades en cuanto a seguridad. En este contexto, la versatilidad del marco de arreglos políticos al ser aplicado a nuevos escenarios será determinante repensar las estrategias para la lucha contra las economías ilícitas y la criminalidad organizada en el país.

6. Bibliografía

- Aramburú, C. (1989). La economía parcelaria y el cultivo de la coca: El caso del Alto Huallaga. En: F. León, & R. Castro de la Mata (Eds.) Pasta básica de cocaína. Un estudio multidisciplinario (pp. 231-259). Cedro.
- Aramburú, C. (1982). Expansión de la frontera económica y demográfica en la selva alta peruana. En C.E. Aramburú, E. Bedoya & J. Recharte (Eds.) Colonización en la Amazonía (pp.1-39). Centro de Investigación y Promoción Amazónica.
- Aramburú, C., & Bedoya, E. (1986). Poblamiento y uso de los recursos en la Amazonía Alta: el caso del Alto Huallaga. En B.C. Mora, C.E. Aramburú (Eds.). Seminario Internacional sobre Desarrollo Comparativo. Desarrollo amazónico: una perspectiva latinoamericana (pp. 113-177). Centro de Investigación y Promoción Amazónica.
- Aramburú, C., & Tavera, J. (1993). Colonización, Población e Intensificación de la Agricultura en la Amazonía Peruana. En W. Loker, & S. Vosti (Eds.). Desarrollo rural en la Amazonía Peruana. Centro Internacional de Agricultura Tropical.
- Arjona, A. (2008). One National War, Multiple Local Orders: An Inquiry into the Unit of Analysis of War and Post-war Interventions. En M. Bergsmo & P. Kalmanovitz (Eds.), Law in Peace Negotiations (pp. 123-149). FICHL Publication Series No. 5, Peace Research Institute in Oslo.
- Arjona, A. (2010). Social Order in Civil War [Tesis doctorado no publicada]. Yale University.
- Arjona, A. (2014a). Civilian Resistance to Rebel Governance (HiCN Working Paper No. 170). Households in Conflict Network. <https://hicn.org/wp-content/uploads/sites/10/2012/06/HiCN-WP-170.pdf>
- Arjona, A. (2014b). Wartime Institutions: A Research Agenda. *Journal of Conflict Resolution* 58(8),1360-1389.
- Arjona, A. (2016). *Rebelocracy: Social Order in the Colombian Civil War*. Cambridge University Press.
- Arjona, A. (2017). Civilian cooperation and non-cooperation with non-state armed groups: The centrality of obedience and resistance. *Small Wars & Insurgencies*, 28(4-5), 755-778.
- Arjona, A., Kasfir, N., & Mampilly, Z. (2015). Introduction. En A. Arjona, N. Kasfir, & Z. Mampilly (Eds.), *Rebel Governance in Civil War* (pp. 1-20). Cambridge University Press.
- Andean Report (1985). Mixed Signals from the Huallaga Cocaine Dollar Belt? 12(11), 235-240.
- Andean Report (1987). Counterinsurgency and Anti-narcotics Measures Become Intertwined in Upper Huallaga. 14(6), 102-106.
- Andreas, P. (1990). Peru's addiction to coca dollars. *Nation*, 250(15), 515-518.

- Barakat, S., & Waldman, T. (2017). Cumulative influence: the case of political settlements research in British policy. *Policy Studies*, 38(6), 640-663.
- Bebbington, A., Abdulai, A. G., Bebbington, D. H., Hinfelaar, M., & Sanborn, C. (2020). *Gobernanza de las industrias extractivas: política, historia, ideas*. Universidad del Pacífico.
- Beckert, J., & Dewey, M. (2017). Introduction: The social organization of illegal markets. In *The architecture of illegal markets: Towards an economic sociology of illegality in the economy* (pp. 1-34). Oxford University Press.
- Bedoya, E. (1981). *La destrucción del equilibrio ecológico en las cooperativas del Alto Huallaga*. Centro de Investigación y Promoción Amazónica.
- Blattman, C., & Miguel, E. (2010). Civil war. *Journal of Economic literature*, 48(1), 3-57.
- Brass, P. (1997). *Theft of an Idol*. Princeton University Press.
- Brooke, J. (1990, 22 de abril). U.S. will arm Peru to fight leftists in new drug push. *New York Times*. <https://www.nytimes.com/1990/04/22/world/us-will-arm-peru-to-fight-leftists-in-new-drug-push.html>
- Briceño, J. (2012). Crimen organizado en el Perú y sus efectos en la Región Andina. En C. Niño (Ed.), *Crimen organizado y gobernanza en la Región Andina: cooperar o fracasar* (50-53). Friedrich Ebert Stiftung.
- Bowen, S. (2015). *Periodista al fin y al cabo: 20 años de investigación: Sendero, narcotráfico y política en el Perú (1988-2008)*. Peisa.
- Burt, J. M., & López Ricci, J. (1994). Shining Path After Guzmén. *NACLA Report on the Americas*, 28(3), 6-9.
- Cabral, A. (1970). *National liberation and culture*. Syracuse University.
- Castillo, E. (2001). *La Conjura de los Corruptos. Tomo I: Narcotráfico*. Editorial Brasa S.A.
- Castro, E. (2000). *Las cooperativas agrarias de producción. Su origen y desarticulación en el Perú. Las CAPs desde su creación en el Gobierno Militar de Juan Velasco Alvarado hasta su desestructuración durante los periodos siguientes*. <http://es.scribd.com/doc/98666803/Las-Cooperativas-Agrarias-deProduccion#scribd>
- Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo (DESCO). (1998). *Violencia y seguridad en el Perú de hoy (Reporte Especial N.º. 84)*. DESCO.
- Cheng, C., Goodhand, J., & Meehan, P. (2018). *Synthesis paper: Securing and sustaining elite bargains that reduce violent conflict (Reporte del Elite Bargains and Political Deals Project)*. United Kingdom Government. <https://eprints.soas.ac.uk/30510/1/Elite%20Bargains%20and%20Political%20Deals%20Project%20-%20Synthesis%20Paper.pdf>

- Central Intelligence Agency (CIA) (2008). Procedures used in narcotics Airbridge Denial Program in Peru, 1995-2001 (Reporte de investigación). CIA. <http://fas.org/irp/cia/product/ig-airbridge.pdf>
- Clawson, P., & Lee, R. (2016). The Andean cocaine industry. Springer.
- Clayton, L. (1999). Peru and the United States: The Condor and the Eagle. University of Georgia Press
- Cramer, C. (2006). Civil War Is Not a Stupid Thing: Accounting for Violence in Developing Countries. Hurst & Company.
- Collier, P., & Hoeffler, A. (2000). Greed and grievance in civil war (Policy Research Working Paper n° 2355). World Bank.
- Collier, P., & Hoeffler, A. (2001). Greed and grievance in civil war. Journal of Conflict Resolution. http://www-wds.worldbank.org/external/default/WDSContentServer/WDSP/IB/2004/03/10/000265513_20040310152555/Rendered/PDF/28126.pdf
- Collier, P., & Hoeffler, A. (2004). Greed and Grievance in Civil War. Oxford Economic Papers, 56(4), 563-595.
- Comisión de la Verdad y Reconciliación (CVR) (s.f.). [Entrevista Cayo, ex combatiente de Sendero Luminoso]. Acervo del Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación, Centro de Información para la Memoria Colectiva y los Derechos Humanos de la Defensoría del Pueblo.
- Comisión de la Verdad y Reconciliación del Perú (CVR). (2003). Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación. Comisión de la Verdad y Reconciliación.
- Connell, D. (2001). Inside the EPLF: The Origins of the 'People's Party' & Its Role in the Liberation of Eritrea. Review of African Political Economy 28 (89):345-64.
- Coronel, J. (1996). Violencia política y respuestas campesinas en Huanta. En C.I. Degregori, J. Coronel, P.D. Pino, & O. Starn (Eds.) Las rondas campesinas y la derrota de Sendero Luminoso (pp.29-116). Instituto de Estudios Peruanos.
- Coya, H. (2013). Polvo en el viento. Vaticano: esplendor y miserias de un narcotraficante. Aguilar.
- Degregori, C. I. (2014). Qué difícil es ser Dios. Instituto de Estudios Peruanos.
- De la Puente Mejía, J. (1994). En el Huallaga, aun es noche. Quehacer, 87(Enero-Febrero), 40-45.
- Del Pino, P. (1999). Familia, cultura y 'revolución'. Vida cotidiana en Sendero Luminoso. En M. de la Cadena & S. Stern (Eds.), Los Senderos insólitos del Perú: Guerra y sociedad, 1980-1995 (pp.161-191). Instituto de Estudios Peruanos.

- Del Pino, P. (2008). "Looking to the Government": Community, Politics and the Production of Memory and Silences in Twentieth-Century Peru, Ayacucho [Tesis de doctorado no publicada]. University of Wisconsin.
- Dewey, M. (2018). Zona liberada: La suspensión de la ley como patrón de comportamiento estatal. *Nueva Sociedad*, (276), 102-117.
- Doyle, M., & Sambanis, N. (2003) Alternative measures and estimates of peacebuilding success. Department of Political Science Yale University.
- Díaz Ísmodes, J. (1992). Expansión del cultivo de coca y la oferta de mano de obra y tierra en el valle del Alto Huallaga [Tesis de maestría, Pontificia Universidad Católica del Perú].
- Dirección contra el Terrorismo (DIRCOTE) (1984, marzo-mayo). Iniciar el Gran Salto [Documento capturado de Sendero Luminoso]. Colección de Sendero Luminoso en el Museo de la Dirección contra el Terrorismo (DIRCOTE).
- Dreyfus, P. G. (1998). Cocaine, the military, and Shining Path, 1980-1995 [Tesis de doctorado, The Graduate Institute of International Studies].
- Dreyfus, P. G. (1999). When all the evils come together: Cocaine, corruption, and Shining Path in Peru's Upper Huallaga Valley, 1980 to 1995. *Journal of Contemporary Criminal Justice*, 15 (4), 370-396.
- Drug Enforcement Administration (DEA) (s/f). DEA History in Depth, 1975-1980 (Documento de presentación). DEA https://www.dea.gov/sites/default/files/2021-04/1975-1980_p_39-49.pdf
- Durand Guevara, A. (2005). Donde habita el olvido: los (h)usos de la memoria y la crisis del movimiento social en San Martín [Tesis de licenciatura, Universidad Nacional Mayor de San Marcos].
- Durand Ochoa, A. (2014). The political empowerment of the cocaleros of Bolivia and Peru. Palgrave Macmillan.
- Durán-Martínez, A., & Soifer, H. D. (2021). The drug trade and state violence in internal conflicts: evidence from Peru. *Latin American politics and society*, 63(4), 96-123.
- Eaton, K. (2012). The State of the State in Latin America: challenges, challengers, responses, and deficits. *Revista de Ciencia Política*, 32(3), 643-657.
- Eckstein, H. (1965). On the Etiology of Internal Wars. *History and Theory*, 4(2), 133–163.
- Eguren, F. (2006). Reforma agraria y desarrollo rural en el Perú. En: F. Eguren (Ed.) *Reforma agraria y desarrollo rural en la región andina* (pp. 11-31). CEPES.
- Espinosa, O. (1995). Rondas campesinas y nativas en la Amazonia peruana. Centro Amazónico de Antropología y Aplicación Práctica.

- Faiola, A. (1997, 18 de noviembre). As coca market goes, so shall they reap. The Washington Post. <https://www.washingtonpost.com/archive/politics/1997/11/18/as-coca-market-goes-so-shall-they-reap/79ecbd78-7b44-4fab-b671-2925bdd20b70/>
- Farah, D. (1998, 22 de abril). Pentagon helps Peru fight drugs. The Washington Post. <https://www.washingtonpost.com/archive/politics/1998/04/22/pentagon-helps-peru-fight-drugs/b2a92fe7-0a67-4c2f-9396-b042abe9727d/>
- Fearon, J. & Laitin, D. (2004). Ethnicity, Insurgency, and Civil War. *American Political Science Review* 91(1), 75–90.
- Felbab-Brown, V. (2007). *Shooting Up: The Impact of Illicit Economies on Military Conflict*. [Tesis de doctorado, Massachusetts Institute of Technology].
- Felbab-Brown, V. (2010). *Shooting up: counterinsurgency and the war on drugs*. The Brookings Institution.
- Fumerton, M. A. (2018). Beyond Counterinsurgency: Peasant Militias and Wartime Social Order in Peru's Civil War. *European Review of Latin American and Caribbean Studies/Revista Europea de Estudios Latinoamericanos y del Caribe*, 105, 61-86.
- Fumerton, M. & Remijnse, S. (2004). Civil defence forces: Peru's Comités de Autodefensa Civil and Guatemala's Patrullas de Autodefensa Civil in comparative perspective. En K. Koonings & D. Krujit (Eds.), *Armed Actors: Organized violence and state failure in Latin America* (pp. 52-72). Zed Books.
- Gáfaró, M., Ibáñez, A. & Justino, P. (2014). Local Institutions and Armed Group Presence in Colombia (Working Paper 178). *Households in Conflict Network (HiCN)*. Institute of Development Studies.
- Galula, D. (1964). *Counterinsurgency warfare: theory and practice*. Praeger.
- García-Godos, J. (2008). Victim repatriations in the Peruvian Truth Commission and the challenge of historical interpretation. *The International Journal of Transitional Justice* 2(1), 63-82.
- Gavilán, L. (2012). *Memorias de un soldado desconocido. Autobiografía y antropología de la violencia*. Instituto de Estudios Peruanos.
- General Accounting Office (GAO) (2005). *Drug Control: Air Bridge Denial Program in Colombia Has Implemented New Safeguards, but Its Effect on Drug Trafficking Is Not Clear* (Reporte a los solicitantes del Congreso). <http://www.gao.gov/new.items/d05970.pdf>
- Gerring, J. (2008). Case selection for case-study analysis: Qualitative and quantitative techniques. En J.M. Box-Steffensmeier, H.E. Brady & D. Collier (Eds.), *The Oxford handbook of political methodology* (pp. 645-684). Oxford Academic.
- Ghani, A. & Lockhart, C. (2009). *Fixing failed states: A framework for rebuilding a fractured world*. Oxford University Press.

- Goodhand, J. & Meehan, P. (2018). Spatialising political settlements. *Accord*, 4, 14-19.
- Gootenberg, P. (2008). *Andean Cocaine: The Making of a Global Drug*. University of North Carolina Press.
- Gootenberg, P. (2010). La invención de la cocaína: la historia olvidada de Alfredo Bignon y la ciencia nacional peruana, 1884-1890. Instituto de Estudios Peruanos
- Gonzales, J. (1989). Perú: Sendero Luminoso en el Valle de la Coca. En D. García-Sayán (Ed.), *Coca, cocaína y narcotráfico: Laberinto en los Andes* (pp. 207-222). Comisión Andina de Jurista.
- Gonzales, J. (1994). Guerrillas and coca in the Upper Huallaga Valley. En D.S. Palmer (Ed.), *Shining Path of Peru* (pp. 123-144). St. Martin's Press.
- González, R. (1987). Coca y Subversión en el Huallaga. *Qué Hacer*, septiembre-octubre 1987(48), pp. 59-72.
- González, R. (1988). Sendero: Los problemas del campo y de la ciudad ...y además el MRTA. *Qué Hacer*, enero-febrero 1988(50), pp. 47-59.
- González, R. (1990). Las Armas de un general. *Qué hacer*, diciembre 1989-enero 1990 (62), pp.38-43.
- Guevara, E. (1997). *Guerrilla Warfare* (3.^a ed.). SR Books.
- Guevara, E., Loveman, B., & Davies, T. (1985). *Guerrilla warfare*. University of Nebraska Press.
- Guzmán, A. (1988, 24 de julio). Reportaje del siglo: el presidente Gonzalo rompe el silencio. *El diario*, pp. 2-47.
- Haer, R., Vüllers, J. & Weidmann, N.B. Studying micro dynamics in civil wars: introduction. *Z Friedens und Konflforsch* 8, 151–159.
- Hancock, L. E. (2007). El Salvador's Post-Conflict Peace Zone. En L. Hancock & C. Mitchell (Eds.) *Zones of peace* (pp. 105-122). Kumarian Press.
- Harbom, L. & Wallensteen, P. (2009). Armed Conflicts, 1946—2008. *Journal of Peace Research*, 46(4), 577–587.
- Heilman, J. (2010). *Before the Shining Path: Politics in Rural Ayacucho, 1895-1980*. Stanford University Press.
- Hendrix, S. (1993) Interplay among land law and policy, the environment, the war on drugs, narcoterrorism, and democratization: perspectives on Peru's Upper Huallaga Valley (LTC Paper 150). Land Tenure Center, University of Wisconsin-Madison.
- Hidalgo, T. (2004). *Sendero Luminoso. Contrasubversión y subversión. Historia y Tragedia*. Aguilar.

- Hoeffler, A. (2012). On the Causes of Civil War. En M. Garfinkel & S. Skaperdas (Eds.), *The Oxford Handbook of the Economics of Peace and Conflict* (pp. 179-204). Oxford Handbooks.
- Huang, R. (2016). *The wartime origins of democratization: civil war, rebel governance, and political regimes*. Cambridge University Press.
- Idler, A., & Forest, J. (2015). Behavioral patterns among (violent) non-state actors: A study of complementary governance. *Stability: international journal of security and development*, 4(1), Art. 2.
- Idler, A. (2019). *Borderland battles: Violence, crime, and governance at the edges of Colombia's war*. Oxford University Press.
- Idler, A. (2020). The Logic of Illicit Flows in Armed Conflict: Explaining Variation in Violent Nonstate Group Interactions in Colombia. *World Politics*, 72(3), 335-376.
- Johnson, D. H. (1998). The Sudan People's Liberation Army and the problem of factionalism. En C. Clapham (Ed.), *African guerrillas*. James Currey.
- Jones, S. G. (2012). *The Strategic Logic of Militia* (RAND Working paper January 2012). RAND National Defense Research Institute.
- Justino, P. (2013). Research and Policy Implications from a Micro-Level Perspective on the Dynamics of Conflict, Violence and Development. En P. Justino, T. Brück, & P. Verwimp (Eds.), *A Micro-level Perspective on the Dynamics of Conflict, Violence, and Development* (pp. 290-306). Oxford University Press.
- Kalyvas, S. N. (2003). The Ontology of "Political Violence": Action and Identity in Civil Wars. *Perspectives on Politics*, 1(3), 475-494.
- Kalyvas, S. N. (2006). *The Logic of Violence in Civil War*. Cambridge University Press.
- Kalyvas, S. N. (2007). Civil Wars. En S. Stokes & C. Boix (Eds.), *The Oxford Handbook of Comparative Politics* (pp. 416-434). Oxford University Press.
- Kalyvas, S. N. & Balcells, L. (2010). International system and technologies of rebellion: How the end of the Cold War shaped internal conflict. *American Political Science Review*, 104(3), 415-429.
- Kalyvas, S. N. & Kenny, P. (2010) Civil Wars. En *Oxford Research Encyclopedia of International Studies*.
<https://oxfordre.com/internationalstudies/view/10.1093/acrefore/9780190846626.001.0001/acrefore-9780190846626-e-3>.
- Kaplan, O. (2017). *Resisting war: How communities protect themselves*. Cambridge University Press.
- Kasfir, N. (2005). Guerrillas and Civilian Participation: The National Resistance Army in Uganda, 1981-86. *Journal of Modern African Studies* 43(2):271-96.

- Kattel, M. (2003). Introduction to 'the People's War' and Its Implications. En A. Karki & D. Seddon (Eds.), *The People's War in Nepal: Left Perspectives* (pp.1-49). Adroit Publishers.
- Kay, B. (1999). Violent Opportunities: The Rise and Fall of "King Coca" and Shining Path. *Journal of Interamerican Studies and World Affairs*, 41(3), 97-127.
- Khan, M. (1995). *State Failure in Weak States*. Routledge.
- Khan, M. (2010). Political settlements and the governance of growth-enhancing institutions. http://eprints.soas.ac.uk/9968/1/Political_Settlements_internet.pdf
- Khan, M. (2017). Political Settlements and the Analysis of Institutions: An Introduction [Manuscrito presentado para su publicación]. *African Affairs*. <http://eprints.soas.ac.uk/25450/>
- Khan, M. (2018). Power, pacts, and political settlements: A reply to Tim Kelsall. *African Affairs*, 117(469), 670-694.
- Kernaghan, R. (2003, 10 de abril). El comportamiento de Sendero Luminoso frente al auge de la droga en el Alto Huallaga [Reporte de consultoría para la elaboración del Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación]. Acervo del Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación, Centro de Información para la Memoria Colectiva y los Derechos Humanos de la Defensoría del Pueblo.
- Kernaghan, R. (2006). *Coca's Gone: An Ethnography of Time and the Political in Peru's Upper Huallaga Valley* [Tesis de doctorado no publicada]. Columbia University.
- Kernaghan, R. (2009). *Coca's gone. Of might and right in the Huallaga post-boom*. Stanford University Press.
- Lafuente C. & Marín, A. (2008). Metodologías de la investigación en las ciencias sociales: Fases, fuentes y selección de técnicas. *Revista Escuela de Administración de Negocios*, (64), 5-18. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=20612981002>
- La Serna, M. (2012). *The Corner of the Living: Ayacucho on the Eve of the Shining Path insurgency*. University of North Carolina Press.
- Lubkemann, S. (2008). *Culture in Chaos: An Anthropology of the Social Condition in War*. University of Chicago Press.
- Malleux Orjeda, J. (1975). Mapa forestal del Perú (Memoria explicativa No. 634.90985 M253). Universidad Nacional Agraria La Molina, Facultad de Ciencias Forestales. Departamento de Manejo Forestal.
- Mampilly, Z. (2011). *Rebel Rulers: Insurgent Governance and Civilian Life During War*. Cornell University Press.
- Manrique, H. (2016). El fin de la guerra de la cocaína: construcción del Estado y desarrollo alternativo en la región San Martín (1978-2015). [Tesis de pregrado]. Pontificia Universidad Católica del Perú.

- Manrique, H. (2017). El largo camino hacia la economía lícita: Estado y estrategias de desarrollo alternativo en el «milagro de San Martín». *Revista De Ciencia Política Y Gobierno*, 4(7), 161-189.
- Manrique, H. (2018). Auge y caída del tráfico ilícito de drogas en la selva alta peruana: un análisis desde el enfoque de relaciones Estado-sociedad. *Debates en Sociología*, (47), 131-156.
- Manrique, N. (1998). *The War for the Central Sierra*. En S.J. Stern (Ed.), *Shining and Other Paths* (pp. 193-223). Duke University Press.
- Maskrey, A., Rojas, J., & Pinedo T. (1991). *Raíces y Bosques, San Martín Modelos para Armar*. Tecnología intermedia
- Massing, M. (1989). *Coca, campesinos and a controversial general* [Blog]. The Alicia Patterson Foundation. <http://aliciapatterson.org/stories/coca-campesinos-and-controversial-general>
- Massing, M. (1990, 4 de marzo). In the cocaine war the jungle is winning. *The New York Times*. <https://www.nytimes.com/1990/03/04/magazine/in-the-cocaine-war-the-jungle-is-winning.html>
- Masullo, J. (2017). *A theory of civilian noncooperation with armed groups. Civilian Agency and Self-protection in the Colombian Civil War* [Tesis de doctorado, European University Institute].
- Mazeres, F. J. (2020). *Las huellas de “El Dorado” en el Valle del Alto Huallaga: Estado, coca(ina) y desborde popular en las fronteras del capitalismo andino amazónico*. [Tesis de doctorado]. Universidad Federal de São Carlos.
- McClintock, C. (1988). *The War on Drugs: The Peruvian Case*. *Journal of Interamerican Studies and World Affairs*, 30(2-3), 127-142.
- McClintock, C. (1998). *Revolutionary movements in Latin America: El Salvador's FMLN & Perú's shining path*. US Institute of Peace Press.
- McClintock C. & Vallas, F. (2005). *La democracia negociada: las relaciones Perú-Estados Unidos (1980-2000)*. Instituto de Estudios peruanos.
- Meehan, P. (2018). *What are the key factors that affect the securing and sustaining of an initial deal to reduce levels of armed conflict? (Revisión de literatura)* United Kingdom Government, Stabilisation Unit. https://assets.publishing.service.gov.uk/government/uploads/system/uploads/attachment_data/file/766069/Elite_Bargains_and_Political_Deals_Literature_Review.pdf
- Meggers, B. (1976). *Amazonia: un paraíso ilusorio*. Siglo veintiuno.
- Menzel, S. (1996). *Fire in the Andes: U.S. Foreign Policy and Cocaine Politics in Bolivia and Peru*. University Press of America.

- Meza, A., Sabogal, C., & De Jong, W. (2006). Rehabilitación de áreas degradadas en la Amazonía Peruana: Revisión de experiencias y lecciones aprendidas. <https://agris.fao.org/agris-search/search.do?recordID=Q12007000421>
- Milliken, J. (2003). *State Failure, Collapse & Reconstruction*. Blackwell.
- Ministerio del Interior del Perú (1997). Plan Nacional de Prevención y Control de Drogas 1994-2000. Oficina Ejecutiva de Control de Drogas (OFECOD), Dirección General.
- Montalbano, W. (1985, 2 de diciembre). Prosperity, Corruption: Coca Valley, Peru Jungle Surrealism. *Los Angeles Times*. <https://www.latimes.com/archives/la-xpm-1985-12-02-mn-12481-story.html>
- Montoya, J. W. P. (2015). Metodología de investigación en la ciencia política: la mirada empírico-analítica. *Revista Fundación Universitaria Luis Amigó (histórico)*, 2(2), 185-195.
- Morales, E. (1989). *Cocaine: White Gold Rush in Peru*. The University of Arizona Press.
- Morel, J. (2014). De una a muchas Amazonías: los discursos sobre “la selva” (1963-2012). En: R. Barrantes & M. Glave (Eds.). *Amazonía peruana y desarrollo económico* (pp. 21-46). Instituto de Estudios Peruanos.
- Morote, O. (2002, 19 de junio). [Entrevista a Osmán Morote en el Penal de Yanamayo, Puno]. En Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación (2003).
- Neild, R. (2005). U.S. Police Assistance and Drug Control Policies. En: C. Youngers & E. Rosin (Eds.), *Drugs and Democracy in Latin America: The Impact of U.S. Policy* (pp. 61-98). Lynne Rienner Publishers, Inc.
- Nordstrom, C. (1997). *A Different Kind of War Story*. University of Pennsylvania Press.
- North, D. (1981). *Structure and Change in Economic History*. W.W. Norton & Company.
- North, D. (1990). *Institutions, Institutional Change and Economic Performance*. Cambridge University Press.
- North, D. (1995). The New Institutional Economics and Development. En J. Harriss, J. Hunter & C. Lewis (Eds.), *The New Institutional Economics and Third World Development* (pp.1-8). Routledge.
- Obando, E. (1993). El narcotráfico en el Perú: una aproximación histórica. *Análisis internacional*, 2, 80-100.
- Obando, E. (1995). La agenda de seguridad y defensa nacional en el Perú. *Análisis Internacional*, 9(enero-abril), 67-76.
- O'Donnell, G. (1993). On the state, democratization, and some conceptual problems: A Latin American view with glances at some postcommunist countries. *World Development*, 21(8), 1355-1369.

- Office of National Drug Control Policy (ONDCP) (2001). The Price of Illicit Drugs: 1981 through the Second Quarter of 2000 (Reporte) Office of National Drug Control Policy Office of Programs, Budget, Research and Evaluations. https://obamawhitehouse.archives.gov/sites/default/files/ondcp/policy-and-research/bullet_5.pdf
- Ortiz, R. D. (2002). Insurgent Strategies in the Post-Cold War: The Case of the Revolutionary Armed Forces of Colombia. *Studies in Conflict and Terrorism* 25(2), 127-43.
- Palmer, D. S. (1992). Peru, The Drug Business and Shining Path: Between Scytta and Charybdis? *Journal of Interamerican Studies and World Affairs*, 34(3), 65-88.
- Paredes, M. & Manrique, H. (2018). Ideas of modernization and territorial transformation: The case of the Upper Huallaga Valley of Peru. En P. Gootenberg & L. Dávalos (Eds.). *The Origins of Cocaine: Colonization and Failed Development in the Amazon Andes* (pp. 53-83). Routledge.
- Paredes, M. & Manrique, H. (2021). The State's Developmentalist Illusion and the Origins of Illegal Coca Cultivation in Peru's Alto Huallaga Valley (1960–80). *Journal of Latin American Studies*, 53(2), 245-267.
- Páucar, F. (2006). *La Guerra Oculta en el Huallaga, Monzón y Aguaytía. La política y el poder corruptor del narcotráfico: la historia de 30 años de violencia y desarrollo en Huánuco, San Martín y Ucayali*. Centro de Estudios y Promoción para el Desarrollo Agroindustrial.
- Partido Comunista del Perú (PCP) (1993, 1 de diciembre). Directiva Internacional del Partido Comunista del Perú. PCP.
- Pécaut, D. (2000). Configurations of Space, Time, and Subjectivity in a Context of Terror: The Colombian Example. *International Journal of Politics, Culture, and Society*, 14 (1), 129-50.
- Pool, D. (2001). *From Guerrillas to Government: The Eritrean People's Liberation Front*. Ohio University Press.
- Prado Saldarriaga, V. R. (2014). Narcotráfico: análisis situacional y político penal. *Anuario de Derecho Penal*, 1988. <https://www.cervantesvirtual.com/nd/ark:/59851/bmcp9p7>
- Presidencia del Consejo de Ministros (PCM) (2001, 2 de junio). Decreto Supremo 065. Por el cual se crea la Comisión de la Verdad. *Diario Oficial El Peruano*. <https://www.cverdad.org.pe/lacomision/nlabor/decsup01.php>
- Qué Hacer. (1988). Sendero-MRTA: La pugna crece. *Qué Hacer*, enero-febrero 1988(50), pp. 60-67.
- Ragin, C. C. (2000). The Distinctiveness of Comparative. En S.K. Sanderson (Ed.), *Sociological Worlds: Comparative and Historical Readings on Society* (pp. 362-370). Routledge.

- Ragin, C. C. (2007). *La construcción de la investigación social: Introducción a los Métodos y a su Diversidad*. Siglo del hombre editores.
- Rivera Paz, C. (1994). Lo verde y lo blanco. Los militares y el narcotráfico. *Argumentos* 16, 11-12. Instituto de Estudios Peruanos.
- Rodríguez, L. (2018). Memorias de la vida cotidiana en las “zonas liberadas” de Sendero Luminoso. El caso de las retiradas de Chungui y Oreja de Perro. *Antropología Cuadernos de investigación*, (20), 12-27.
- Rojas, I. (2005). Peru: Drug Control Policy, Human Rights, and Democracy. En C. Youngers & E. Rosin (Eds.), *Drugs and Democracy in Latin America: The Impact of U.S Policy* (pp.182-230). Lynne Rienner, pp. 185-230.
- Roncken, T. (1999). "Air Bridge Denial": El éxito de un fracaso. Transnational Institute. <https://www.tni.org/es/art%C3%ADculo/air-bridge-denial-el-exito-de-un-fracaso>
- Rosenau, W., & Head, L. (1990). Arciniega’s war in the Upper Huallaga Valley (Documento de estudio de caso para el National Security Program de la Kennedy School of Government). Harvard University.
- Rotberg, R. (2003). Failed States, Collapsed States, Weak States: Causes and Indicators. En R. Rotberg (Ed.), *State Failure and State Weakness in a Time of Terror* (pp. 1-26). Brookings Institution Press.
- Rotberg, R. (2004). *When States Fail: Causes and Consequences*. Princeton University Press.
- Rowe, M. (2008). *White Passage: Red Sun*. AuthorHouse.
- Rubin, B. (2002). *The Fragmentation of Afghanistan: State Formation and Collapse in the International System*. Yale University Press.
- Rumrill, R. (1992). The highs and lows of a cocaine economy. En: M. Smith, C.N. Thongtham, N. Sadeque, A.M. Bravo, R. Rumrill & A. Davila (Eds.). *Why people grow drugs. Narcotics and development in the third world* (pp.79-90). PANOS.
- Rumrill, R. (1993). El narcotráfico en el Perú. En H. Tovar (Ed.) *La coca y las economías de exportación en América Latina* (pp. 71-86). Universidad Hispanoamericana Santa María de la Rábida.
- Rumrill, R. (1998). *El Puente Aéreo en la Amazonía Peruana* (Informe interno de investigación). Transnational Institute & Acción Andina.
- Sabino, C. (1978). El proceso de investigación. *El Cid*.
- Sambanis, N. (2004). What Is Civil War? Conceptual and Empirical Complexities of an Operational Definition. *Journal of Conflict Resolution*, 48(6), 814–858.
- Schubiger, L. (2021). State violence and wartime civilian agency: Evidence from Peru. *The Journal of Politics*, 83(4), 1383-1398.

- Scott, J. (1976). *Moral Economy of the Peasant: Rebellion and Subsistence in Southeast Asia*. Yale University Press.
- Semana (1994, 18 de diciembre). Lo que no se sabía: La confesión de Popeye a la Fiscalía responde algunos de los grandes interrogantes sobre el asesinato de Luis Carlos Galán. *Semana*. <https://www.semana.com/nacion/articulo/lo-no-sabia/24397-3/>
- Sí (1994). El boom del narcotráfico en las narices del ejército. *Revista Sí*, 73(febrero 28-marzo 6), 32-39.
- Sinno, A. (2008). *Organizations at War in Afghanistan and Beyond*. Cornell University Press.
- Skocpol, T. (1979) *States and Social Revolutions: A Comparative Analysis of France, Russia, and China*. Cambridge University Press.
- Soberón, R. (1992). Narcotráfico, violencia y campesinado en la selva alta. En C.I. Degregori, J. Escobal & B. Marticorena (Eds.), *Perú: El Problema Agrario en Debate* (pp. 561-577). SEPIA IV /Seminarario Permanente de Investigación Agraria.
- Soberón, R. (1998). Estudio de impacto de la política de interdicción al narcotráfico en los Andes: 'puente aéreo' en el Perú (Informe interno de investigación). Transnational Institute (TNI)-Acción Andina.
- Soberón, R. (2003, 20 de febrero). Informe sobre Consultoría [Informe de consultoría sobre el narcotráfico en el Alto Huallaga para la elaboración del Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación]. Acervo del Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación, Centro de Información para la Memoria Colectiva y los Derechos Humanos de la Defensoría del Pueblo.
- Soifer, H. D. (2017). New Scholarship on Peru's Internal Conflict. *Latin American Politics and Society*, 59(1), 143-153.
- Sotelo, M. (2003). *Paraíso, aventuras en el Huallaga: Narraciones de aventuras y anécdotas vividas en pueblos del Huallaga*. Editorial Silvana.
- Staniland, P. (2012). States, Insurgents, and Wartime Political Orders. *Perspectives on Politics*, 10(2), 243-264.
- Starn, O. (1996). Senderos inesperados: las rondas campesinas de la sierra sur central. En C.I. Degregori, J. Coronel, P.D. Pino & O. Starn (Eds.), *Las rondas campesinas y la derrota de Sendero Luminoso* (pp. 227-269). Instituto de Estudios Peruanos.
- Starn, O., Degregori, C.I. & Robin, K, (Eds.) (1995). *The Peru Reader: History, Culture, Politics*. Duke University Press.
- Stokke, K. (2006). Building the Tamil Eelam State: emerging state institutions and forms of governance in LTTE-controlled areas in Sri Lanka. *Third World Quarterly*, 27(6), 1021-1040.
- Tapia, C. (1997). *Las Fuerzas Armadas y Sendero Luminoso: dos estrategias y un final*. Instituto de Estudios Peruanos.

- Tarazona-Sevillano, G. (1990). Sendero Luminoso and the threat of narcoterrorism. The Center for Strategic and International Studies.
- Tarazona-Sevillano, G. (1998). International Law in Internal Armed Conflict: The Case of Peru's Struggle with Sendero Luminoso [Tesis de pregrado, Universidad Nacional de Trujillo].
- Theidon, K. (2006). Justice in transition: The micropolitics of reconciliation in postwar Peru. *Journal of Conflict Resolution*, 50(3), 433-457.
- Thompson, R. (1983). War in peace: an analysis of warfare since 1945. Orbis.
- Thompson, L. (1989). Low-intensity conflict: the pattern of warfare in the modern world. Lexington Books.
- Thoumi, F. E. (2003). Illegal drugs, economy, and society in the Andes. Woodrow Wilson Center Press.
- Tilly, C. (1975). The Formation of National States in Western Europe. Princeton University Press.
- Tilly, C. (1978). From Mobilization to Revolution. McGraw-Hill.
- Tilly, C. (1990). Coercion, Capital, and European States, AD 990-1990. Blackwell.
- Trinquier, R. (2006). Modern warfare: a French view of counterinsurgency. Praeger Security International.
- Toche, E. (1996). ¿Regresa Sendero? *Quehacer*, 102 (July-August), 36-40.
- United Nations Office on Drugs and Crime (UNODC) (2005). Monitoreo de Cultivos de Coca en el Perú 2004. UNODC.
- Vargas, R. (1998). Narcotráfico, cultivos ilícitos y conflicto armado en Colombia. *CINEP*, 43-45.
- Vargas, R. (2015). ¿Debe seguir el Alto Huallaga en estado de emergencia? *Info región*, 2(13), p. 15.
- Van Dun, M. (2009). Cocaleros. Violence, drugs and social mobilization in the post-conflict Upper Huallaga Valley, Peru. Rozenberg Publishers.
- Vecco, M. (2003, 10 de abril). Corrupción, tráfico ilícito de drogas (TID) y fuerzas del orden en el Alto Huallaga, 1980-2000 [Informe de consultoría para la elaboración del Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación]. Acervo del Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación, Centro de Información para la Memoria Colectiva y los Derechos Humanos de la Defensoría del Pueblo
- Villegas, P. (2011). El impacto político de las negociaciones entre el régimen de Alberto Fujimori y el PCP-SL en el contexto electoral del referéndum de 1993 [Tesis de licenciatura, Pontificia Universidad Católica del Perú].

- Villarán, F. (2012). El Modelo de Desarrollo Alternativo de la Región San Martín. Un caso de Desarrollo Económico Local. UNODC.
- Weinstein, J. M. (2007). Inside rebellion: The politics of insurgent violence. Cambridge University Press.
- Wickham-Crowley, T. (1987). The Rise (and Sometimes Fall) of Guerrilla Governments in Latin America. *Sociological Forum* 2(3), 473-99.
- Wickham-Crowley, T. (1992) Guerrillas and Revolution in Latin America: A Comparative Study of Insurgents and Regimes since 1956. Princeton University Press.
- Wickham-Crowley, T. (2015). Del Gobierno de Abajo al Gobierno de Arriba... And Back: Transitions to and from Rebel Governance in Latin America, 1956–1990. En A. Arjona, N. Kasfir & Z. Mampilly (Eds.) *Rebel Governance in Civil War*, (pp. 47-73). Cambridge University Press.
- Williams, P. (2009). Criminals, Militias, and Insurgents: Organized Crime in Iraq. Strategic Studies Institute, US Army War College.
- Wood, E. (2008). The Social Processes of Civil War: The Wartime Transformation of Social Networks. *Annual review of political science*, 11(1), 539-61.
- Young, T. (1997). A Victim of Modernity? Explaining the War in Mozambique. En P.B. Rich & R. Stubbs (Eds.), *The Counterinsurgent State: Guerrilla Warfare and State Building in the Twentieth Century* (pp. 120-152). Macmillan Press.
- Zahar, M. (2001). Protégés, Clients, Cannon Fodder: Civil-Militia Relations in Internal Conflicts. En S. Chesterman (Ed.) *Civilians in war* (pp. 43-66). Boulder.
- Zartman, I.W. (Ed.) (1995). *Collapsed states: the disintegration and restoration of legitimate authority*. Lynne Rienner Publishers.
- Zedong, M. (1978). *On guerrilla warfare*. Anchor Press.

Anexo 1: Títulos consultados en el Informe Final de la Comisión de la Verdad y Reconciliación

Tomo	Capítulo	Título
TOMO IV	Capítulo 1: La violencia en las regiones	1.4. La región Nororiental
TOMO V	Capítulo 2: Historias representativas de la violencia	2.9. El PCP-SL durante el auge de la droga en Alto Huallaga
		2.12. La estrategia de pacificación en la margen izquierda del río Huallaga
TOMO VII	Capítulo 2: Casos investigados por la CVR	2.33. Los asesinatos durante el ataque al puerto policial de Uchiza (1989)
		2.64. Las ejecuciones extrajudiciales durante la estrategia contrasubversiva en la margen izquierda del río Huallaga (1989-1994)

Anexo 2: Consultorías sobre Alto Huallaga

Título	Autor(a)	Fecha
Narcotráfico, conflicto armado interno y corrupción	CVR Jaime Urrutia	28/08/03 22/05/03
“La violencia política, el narcotráfico y sus secuelas entre la población urbana-rural e indígena (Cashibo-Cacataibo y Shipibo-Conibo) de las provincias de Padre Abad y Coronel Portillo en el departamento de Ucayali”	Luis Calderón Mirna Gómez Manuel Cuentas Víctor Paredes Elisabeth Acha	18/07/03 10/04/03
El comportamiento de Sendero Luminoso durante al auge de la droga en el Alto Huallaga	Richard Kernaghan	10/04/03
Corrupción, Tráfico Ilícito De Drogas (TID) y Fuerzas del Orden en el Alto Huallaga, 1980-2000	Mónica Vecco	10/04/03
Narcotráfico	Ricardo Soberón Garrido	20/02/03
La Violencia Política y el Narcotráfico en las provincias de Padre Abad y Coronel Portillo	CVR	28/08/03
La estrategia de pacificación en la margen izquierda del río Huallaga	CVR Elisabeth Acha	28/08/03 18/07/03 19/06/03 12/06/03
Resumen Operación Aries	CVR Tulio Mora Fernando Bazán	06/06/03 20/05/03
La estrategia contrasubversiva del EP y la Operación Aries en el Alto Huallaga		29/04/03
Masacre perpetrada por miembros de las Fuerzas Armadas contra los poblados ubicados a la margen izquierda del río Huallaga, departamento de Huánuco: “Operativo Aries”	Elizabeth Acha	
El “Operativo Aries”	Fernando Bazán	17/07/03 18/06/03
El PCP-SL en el campo durante el auge de la droga en el Alto Huallaga	CVR	28/08/03
El comportamiento de Sendero Luminoso frente al auge de la droga en el Alto Huallaga	Elizabeth Acha	18/07/03 08/05/03
Sendero Luminoso y el boom de la coca	Tulio Mora	06/04/03